

# EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO III

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, VIERNES 27 DE MAYO DE 1904

NÚMERO 600

**Manuel Collado**  
**Manuel Alvarado h.**  
PASANTES DE ABOGADO

Ofrecen defender gratuitamente á las personas pobres.  
DESPACHO: de 12 m. á 4 p. m. Calle 22 Sur, frente á doña Juana v. de Echeverría. Set. 4.

## Tropicales y extenuantes

De todas las bebidas higiénicas, la cerveza es la única que constituye un ALIMENTO COMPLETO. En tanto que el vino y la cidra se componen casi exclusivamente de alcohol, materias carbonáceas y sales inútiles para la alimentación, la cerveza contiene notables proporciones de materias nitrogenadas y fosfato de potasio, sustancias que desempeñan papel muy importante en la nutrición.

Esto explica el gran consumo que en los países del Norte se hace de la buena cerveza y demuestra la ventaja de tomar en estos climas tropicales y extenuantes, la cerveza de Guadalupe, bebida nutritiva de gran fuerza, reconocida al igual sino superior á las mejores cervezas importadas.

Botica Oriental  
Teléfono 722

Guadalupe  
Teléfono 821

## EL ALMACÉN "LA ALHAMBRA"

ha recibido un completo surtido de géneros escogidos personalmente en Europa y Estados Unidos, por un experto comprador de la casa. El surtido de abarrotes de este almacén ya se sabe que es inmenso. Pulpero ó tendero que mire por sus intereses debe visitar "LA ALHAMBRA" antes de hacer sus compras en otra parte.

E. PAGÉS Y C<sup>o</sup>,  
(antes Pagés hermanos sucesores).

## FERROCARRIL DE COSTA RICA

SERVICIO DE ENCOMIENDAS Y EQUIPAJES



Se avisa al público que ésta Compañía ha establecido una agencia en el Depósito de Materiales, junto al Banco de Costa Rica, para el despacho y entrega de encomiendas. Se cobrará una suma adicional de veinte céntimos por cada encomienda

que despache ó entregue por esa agencia, haciendo caso omiso del peso. Equipaje de ó para Limón serán también recibidos al mismo precio. Pueden hacerse arreglos para la entrega de encomiendas ó equipajes á domicilio en la misma agencia.—R. E. BRUNGER. ADMINISTRADOR.—San José 30 de abril de 1904.—10 v. alt.

## Compagnie Generale Transatlantique

El vapor correo "La Normandie", de 6489 toneladas, 6500 caballos 17½ millas, que antes estaba en la línea de New York al Havre, llegará á Limón el día 1º de Junio próximo saliendo el mismo para Europa.

El mismo vapor saldrá de San Nazaire para acá el día 9 de octubre próximo, asegurando así á los pasajeros en la dos direcciones viajes tan rápidos como confortables. Para informes y reservar los camarotes diríjase á FELIPE ALVARADO & C<sup>o</sup>, Agente.—Mayo 22. 8 v.

## El Noticiero

DIRECTOR,  
**Leonidas Briceño**  
REDACTORES,  
**Leonidas Briceño, Segundo Ispizúa**  
**Modesto Martínez**  
OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,  
25 varas al Este de la Oficina Telefónica.  
Avenida 5ª, Oeste  
Teléfono N<sup>o</sup> 26  
APARTADO 109

### Oficial

Se concede permiso á doña Elodia de Mora para separarse de su empleo de maestra de la escuela de niñas de Santa Gertrudis, Norte, de Grecia, hasta por un mes, con goce de la tercera parte de su sueldo y nombrar para que la sustituya á la señorita Emilia Mora.

—Permitir que se efectúen dos turnos, uno cada cuatro meses, con el objeto de recolectar fondos para la ermita del distrito de San Rafael del cantón del Puriscal.

### Epitafio de "Vida y Verdad" (Contra-critica)

"Pandemónium" pasó después á las manos de Ernesto Martín y luego á las de Ricardo Fernández Guardia, y nosotros sostenemos, frente al grupo de "Vida y Verdad," que esa revista desde que está editada por ellos, lejos de merecer reproche, es digna de alabanza, por que honra al país y lo acredita en el extranjero.

Habla un imparcial. No he colaborado con el actual director de "Pandemónium," porque dos notas triviales que le di no deben mencionarse y la firma que cubre el último certamen de simpatía fué un acto de pura cortesía, que no compromete mi criterio, así como apenas si rozó mi epidermis la sátira, donosa por cierto, que me valió esa intervención.

Tomen los lectores el último número de la mencionada revista y recorran el sumario. Leer artículo: "El movimiento de las ideas en Francia." Es una reproducción interesante relativa al descubrimiento del radio, de sus aplicaciones, del carácter del inventor M. Curie, modesto como todos los grandes obreros del pensamiento, y esboza á grandes líneas una síntesis de la evolución llevada á cabo por la ciencia en los conocimientos de los contemporáneos. 2º "De Nochebuena," delicada composición poética de doña Rosa de Chavarría. 3º Origen del apellido costarricense Vázquez de Coronado, artículo firmado por don Cleto González Viquez, cuya erudición no ha sido discutida por nadie. 4º "Self Help!" Canto á Roosevelt, del infortunado gran poeta José Santos Chocano, infortunado, decimos, por la ocurrencia peregrina de venir á esta tierra en que se ha decretado el exterminio del arte lírico en nombre del arte docente. 5º Ligero juicio crítico del último libro que se ha publicado en el país, el tomo de versos de la poetisa señora de Chavarría. 6º "La Juventud," protesta firmada por Claudio González Rucavado, en la cual prueba la sencilla verdad de que las generaciones nuevas no pueden ni deben envidiar á los hombres maduros. Sugiere mucho la valiente manifestación de González. Pensamos que bastaría un solo viaje á Europa para comprender que somos muy pequeños, que no hay en nuestros montes una sola águila, que no tenemos sabios, ni artistas, ni—¡admírense VV!—verdaderos profesores; que todos los méritos son relativos y que no hay por que pasar vigilias en admiración beata de nuestros hombres, apenas enterados, como dijo el doctor Zambrana, que es el único genial de todos ellos; pero que mucho menos debemos y sería mezquindad supina, regatearles á los grandes de este país microbio, los rayos de la aureola que por la cuna, el talento ó el trabajo, ó por todo esto junto, resplandezca sobre sus sienes. 6º Párrafos de aliento para el nuevo libro de Rafael Angel Troyo por Fabio Baudrit. Ese escrito tiene por lo menos el mérito de actualidad. 7º "Acuarelas," temas poéticos bordados por la musa de Aquileo J. Echeverría, con una felicidad de expresión digna de encomio. 8º "Anécdotas á propósito de las memorias de Verdi," que acaban de salir á luz en París, traducidas del francés y que despiertan, como es natural, vivo interés. Retratos: el de la señorita Delia Morales, el de la señora de Chavarría, el del almirante Togo, una vista de la guerra ruso japonesa y un paisaje.

Compárese este conjunto con el del número 2º de "Vida y Verdad." Pasamos por alto, para ocuparnos de los trabajos originales, las reproducciones: "Notas Biológicas," "El arte de los escogidos," y "Las abejas" de Tolstoy, "La Siembra," página chilena, si no nos equivocamos, único mérito que tiene, y "Balzac," capítulo de Max Nordau. Pero lo único que no es censura en esa revista, que tampoco es verso, ni verdad, es una melodía simbolista y nacional: "El yigüirro triste."

Pretende "Froment" explicar el canto melancólico del pájaro por el hecho de vivir prisionero en la jaula; ahora bien, en ninguna parte tiene este pájaro notas más lastimeras como en la selva, en el pleno ejercicio de su derecho de ir, venir y volar. Acabamos de oír yigüirros á la hora del crepúsculo, en la soledad de los campos, y nos pareció que armonizaban perfectamente sus notas graves con la tristeza del ganado, con el mutismo de los rústicos, como la única voz que podía cantar, en aquel silencio, la muerte de la tarde.

Pero, parodiando á Valbuena, pensábamos en los jóvenes de la reforma social y exclamamos: "No te olvido "Ustorius", no te olvido". La invención del "Pontificado" es un delirio de imaginación y un hallazgo digno del que bautizó con el nombre de Olimpo á un círculo determinado de hombres públicos. No existe esa "élite" unida y armonizada en política, ni nadie ha pretendido erigirse en árbitro del buen gusto nacional.

Cuando el concurso del himno, hubo un decreto del Ejecutivo nombrando á tres personalidades que no habían solicitado tal honor, y resultó premiado un poeta, que lo es de verdad, y que está unido con estrecho vínculo á los adversarios de los jueces del certamen. Es el único caso de arbitraje literario que registran nuestros anales, y suponemos que no se ha querido aludir á él.

"Pandemónium" lo que pretende ser, así lo manifiesta su redactor, es una modesta revista, que sin buscar la redención de nadie, publica trabajos de viejos y de jóvenes que sean aficionados á las bellas letras, pretende pues redejar la vida literaria, bien escasa, que aquí se hace y lo consigne, á mi ver, discretamente. "Pandemónium", que no explota ni tiene necesidad de adular á nadie, porque tiene vida propia, posee un ideal: servir á la divinidad de ojos azules, serena, majestuosa que describió Renán, como aparición inolvidable, flotando sobre las ruinas del Acropolis: la Belleza!

Y Fernández Guardia, que sustenta esa revista para bien de su público y confusión de sus detractores, no merece las investidas de "Ustorius". "¿En dónde se halla vuestro cayado florecido de méritos para apoyaros? No los tenéis."

O no los queréis ver. La Academia Española al nombrarlo individuo de su seno, fué más perspicaz; Max Nordau, vuestro Max Nordau el autor de "La degeneración" que con tanto empeño han estudiado V. V. y cuyos fragmentos consideran dignos de puesto de honor, al criticar con la alta conciencia artística que tiene, el segundo libro publicado por Fernández, le envió la siguiente felicitación, que dice así:

"8, calle Léonie. París 30 de junio de 1903.  
"Muy distinguido colega:

"Le agradezco el envío de sus Cuentos Costarricenses. Hizo V. muy bien al explicar la palabra "Ticos", que no hubiera comprendido sin su advertencia. Los he leído con el mayor placer y el más vivo interés. En esos relatos hay evidentemente un gran fondo de verdad y un tono de españolismo general; pero por cima de esto hay un matiz especial de centro-americano que da valor al volumen y caracteriza su fisonomía. Sin el menor pedantismo de etnógrafo y sin descender del terreno del artista y del poeta, V. supo presentar sus personajes, con su lenguaje, aventuras y destinos en un pintoresco color local que agrada al lector, da interés aun á los asuntos más trillados y deja recuerdo inolvidable. Es su primer libro que conozco pero basta para darle mi estimación".

La carta copiada, como otras muchas, de personalidades reputadas en el exterior, han clasificado al escritor costarricense entre aquellos que no viven entre las cuatro paredes de nuestro patrio solar.

No obstante, Fernández Guardia no presume de jefe de escuela, de secta ó de grupo literario, ni cree que sea posible formarlo en Costa Rica. Concreta su actividad á la tarea que estima más adecuada á sus facultades y la realiza cuándo y cómo le place, sin que haya mérito para que nadie se ofenda por ello.

Podría decir al ver el intento desesperado de los regeneradores para reducirlo al silencio de una vida burguesa como Maupassant, cuando al explicar el trabajo ímprobo, el parto de la inteligencia en la delicada labor de sus libros, se le reprochaba que se afanara tanto por llevarlo adelante y contestó: Dios mío! yo debo hacer algo y vale más eso que robar!

Ahora bien, para anodarse á "Pandemónium" queda este único recurso: fundar una revista que por su texto é ilustraciones eclipse los méritos de la actual. Así el público saldría beneficiado y se evitaría el hastio que producen las discusiones bizantinas y las injurias que no son armas de buen tono.

### Notas de Santiago del Este

Mayo 25.—Se están recogiendo firmas para presentar un memorial al señor Ministro de Fomento, pidiéndole el telegrafo, cuya necesidad se hace sentir mucho en este importante distrito.

Santiago del Este es uno de los pueblos más adelantados del cantón central de Alajuela, cuenta con un suelo fértil para el cultivo, bue-

nos edificios, buen clima y dos magníficas vías de comunicación: además es un pueblo comercial, muy traficado y en el verano exporta sus granitos de café: recuerdo que el año antepasado se exportó más de 2 500 sacos de este grano.

En la lucha pasada le perteneció íntegro al señor Esquivel; esperamos que el ilustrado y progresista Gobierno, nos conceda esa petición por creerla justa y ser de mucha utilidad para el vecindario. No omito manifestar que el local para instalar dicha oficina, puede muy bien pagarse con los fondos municipales del distrito.

Para el domingo próximo se preparan los vecinos de esta localidad a "turnar" en la ciudad de Juan Santamaría. De buena fuente sabemos que pronto tendremos curato.

Muchos padres de familia desean que se establezca en la Escuela de Varones, el tercer grado que el año pasado había.—Corresponsal.

### El tranvía y sus abusos

Estamos cansados de manifestar en sueltos de crónica las quejas que el público tiene contra la Empresa del Tranvía. Una distinguida personalidad que ha honrado con sus escritos las columnas de este diario, manifestó en una serie de artículos, las arbitrariedades y abusos que cometían.

El último arreglo entre la Municipalidad de San José y la Electric Light Traction Co. fue que se cobrarían 15 céntimos entre el Hipódromo y San Pedro, poniendo cinco carros en este servicio, y que se cobrarían 10 céntimos entre el Mercado y la Estación, con dos carros de servicio. TOTAL siete carros. El Gobernador de esta provincia ordenó retirar del servicio un carro que se encontraba en pésimo estado y que se movía como una carreta en camino pedregoso. Dado esto, lo más natural era que la Empresa pusiera un carro menos al Hipódromo y San Pedro, y dejar los dos Mercados. Pero su Administrador no quiso hacer lo lógico, sino que prefirió el lucro de los 15 céntimos y ha dejado en servicio un Mercado y 5 Hipódromos, de manera que no se cruzan los tranvías en los swiches centrales, situados en el Banco de Costa Rica y frente a la casa de don Ramón González, sino que lo hacen en la Cárcel y el Colegio de Sión. Con semejante trastorno suben cuatro y cinco carros Hipódromos y después baja un Mercado y todos los Hipódromos, y si no da la casualidad que los banditos carros pasan para el lugar a donde se quiere ir,—el pasajero bien puede esperar cuarenta minutos en una esquica.

Es posible que el Gobernador tolere este abuso?

Es posible que la autoridad no tome nota de las quejas del público?

No; y esperamos que a la mayor brevedad se corrijan los defectos que dejamos apuntados.

### La Lotería en el Congreso

#### ASILO CHAPUÍ

I

Los señores diputados don José M. Zumbado, don Francisco Jiménez Oreamuno y don José M. Peralta, presentaron al Congreso el 24 del corriente un proyecto, para que se dé cumplimiento a lo dispuesto en la ley número 36 de 26 de abril de 1885, que creó la Lotería Nacional y que dispone en su artículo IX que una vez edificado y amueblado el Asilo Chapuí, se dividirá el producto de dicha Lotería por octavas partes, señalando dos para el sostenimiento del referido Asilo y una octava parte para cada uno de los hospitales de provincias y comarcas exceptuando la de San José.

Sin expresarlo los diputados autores del proyecto, asumen que el Asilo está construido y amueblado totalmente.

El Congreso después de largo debate, admitió el proyecto y se ordenó pasarlo a la Comisión respectiva. Esta Comisión de seguro tendrá que visitar el Asilo, antes de dar su dictamen y aun es posible que el Congreso en cuerpo se dé una vueltecita por el referido establecimiento. Antes de suministrar los datos que hemos recopilado, queremos con énfasis decir que aunque el Asilo Chapuí es Establecimiento Nacional, adonde se asiste a todos los enfermos de la República, no es justo, no es equitativo que dada la actual situación de la Hacienda Pública, pese sobre el Tesoro Nacional la gabela de alimentar, vestir, asistir y tratar de curar a todos los locos de la República. ¿En qué parte de Costa Rica se vende mayor cantidad de números de Lotería? En la capital, en San José, lugar el más poblado de la República, en donde hay más dinero, más animación, más movimiento, como dijo hace poco un Diputado por Heredia. Acercándose a la Tesorería de la Junta de Caridad de San José, se pueden ver las estadísticas a este respecto.

Decir que el Asilo está concluido y amueblado completamente es una locura. Falta pabellones y celdas para alojar los enfermos. Los médicos directores de ese establecimiento, tienen que carpetar las solicitudes de los Gobernadores en las cuales piden lugares para enfermos. No lo hay, se les contesta; en cuanto mejor alguno ó se muera, lo tendremos presente para adjudicarlos, por turno. Y sin embargo tres diputados quieren quitarle al Asilo el producto de la Lotería.

Vamos a suministrar los siguientes datos no publicados, de 1904, que tiempo tendremos de revisar los de otros años para hacer luz, mucha luz sobre este asunto.

Del 1º de enero al 25 de mayo de 1904 se han asistido en el Asilo Chapuí, por término medio 180 enfermos; de estos corresponden por provincia así:

Alajuela.....	29
Heredia.....	27
Cartago.....	23
Guanacaste.....	11
Puntarenas.....	5
Extranjeros.....	18
Total.....	113

Y a San José, incluyendo en ellos muchos de

provincias que han venido a residir a la capital, antes de enfermarse ó ya enfermos, 67. Gran total 180. Estos 180 enfermos han costado por día \$ 1.05 cada uno. De modo que se ha gastado en los 146 días transcurridos, en este año \$ 27,594. En el \$ 1.05 que se gasta por día en cada enfermo, está incluido asistencia, servicio, alimentación, medicinas, médicos, vestuario, habitación, reparaciones, construcciones etc. Véase, pues, con que economía se llevan a cabo los gastos y las reformas del Asilo. Chapuí. En otros establecimientos de igual género, en Alemania, Francia y Estados Unidos, cuestan los enfermos 4 marcos, 6 francos, un dólar y más por día, sin entrar en estas cifras construcción ó ampliación de edificio.

Dice el doctor Prestinary en su informe del año pasado de 1903: Se puede asegurar que casi todos los enfermos de la provincia de San José, están recluidos en el Asilo. Desgraciadamente no se puede asegurar lo mismo de la provincia de Heredia. Al contrario, es de creerse, que hay dos veces más enfermos, de los que acuden de esa región al Asilo.

A reforzar nuestro aserto viene el siguiente dato que causa asombro. El pueblito de San Rafael de Heredia, que tiene unos 1.500 habitantes ha enviado al Asilo 7 enfermos y nos consta que mayor número existe en el pueblo, en sus casas.

Porque redundan en beneficio de la afamada y en verdad encantadora provincia de Heredia, sus nativos debían leer las notas, sobre matrimonios consanguíneos, sobre la prostitución y sobre todas las manifestaciones ostensibles de degeneración, que escribimos en 1901 y no simplemente leer, sino aprovechar su lectura.

Prenden acaso los señores diputados de Cartago y Heredia, establecer en cada provincia un Asilo de Locos?

Pues así tendrán que hacerlo si se reparten el producto de la lotería, pero no habrá entonces Hospicio Nacional de Locos para todos los enfermos de la República. Cada provincia que cargue con los suyos.

Pero esto no puede suceder. No. En este importantísimo asunto, los señores diputados meditarán el grave paso que se daría quitándole al Asilo Chapuí los beneficios de la Lotería.

Mañana diremos algo sobre construcción de pabellones.

### Tucurrique

Mayo, 24.—Desde hace muchos días tenía deseos de decirle algo de este pobrecillo Tucurrique, que de veras parece estar dejado de la mano de Dios. Y no habría razón para ello, porque figúrese Ud., señor Director, que este pueblo es uno de los más importantes con que cuenta el cantón del Paraíso y llamado en no lejano tiempo a desempeñar un papel de importancia en el concierto de las poblaciones de nuestra provincia.

Con terrenos fértiles en su mayor parte y una propiedad suficientemente dividida, vive la población de Tucurrique una vida propia, gracias a su suelo feraz y al afanoso empeño de algunos de sus hacendados en promover el adelanto y del pueblo en general que, pacífico, se entrega al trabajo, a fin de hacer producir a la tierra cuanto de útil tiene para sostener sin mengua la vida de sus moradores.

El año pasado se cosecharon y salieron para los mercados de Cartago y San José más de quinientas fanegas de maíz y como descintas cincuenta de pejívalles. En este año se espera, sino mejor, igual cosecha.

El gran inconveniente que tienen hoy los vecinos de este pueblo es la falta del puente que por el peligro que amenazaba hubo necesidad de desarmarlo. Hoy, aunque con algún trabajo, se pasa el río por medio de un andarivel. Los agricultores están afligidos por el costo que tienen que hacer para conducir su café, maíz y pejívalles a la estación de Murcia. Así es que urge muchísimo la construcción del nuevo puente.

Sírvase decirme a qué doctor le corresponde visitar este pueblo: si es al de Juan Viñas ó al de Turrialba. Le hago esta pregunta porque aquí nunca se le ve la cara.

Mucho lo agradeceríamos a nuestro Agente de policía que diera una orden terminante prohibiendo a los dueños de animales que éstos anden con tanta libertad por las calles de la población.—Un corresponsal.

### Guerra ruso-japonesa

San Petersburgo, 25.—Corre con persistencia en ésta el rumor de que la escuadra de Vladivostok ha apresado los tres cruceros comprados a Chile por el Japón.

Shanghai, 25.—Notician de Mukden que los chinos allí residentes, están muy alarmados porque los rusos han dicho que es su intención incendiar a Liao Yang y Mukden, antes de retirarse a Harbin. El Virrey Tartaró de Mukden ha expedido orden a los bandoleros y tropa china de que ocupen dicha plaza tan luego como se retiren los rusos.

Yinkow, 25.—Los rusos han concluido la operación de minar el puerto situado en la desembocadura del río Liao Yang. Se cree ahora que en New Chwang hay inmensa cantidad de provisiones de cañón y boca. Dicha plaza está bien protegida contra cualquier ataque de los japoneses.

San Petersburgo, 25.—En el Estado Mayor General reina la opinión de que la retirada de los japoneses a Teng Wang Cheng indica que el enemigo ha resuelto dedicarse primero a llevar a cabo las operaciones contra Puerto Arturo. Por ahora la tarea del primer ejército al mando del General Kuroki, apoyado por el General Nadya, jefe del tercer ejército, será vigilar a Kuropatkin a fin de impedir un movimiento al Sur, contra la retaguardia del segundo ejército al mando del General Oku que ocupa la península de Liao Yang. El tercer ejército está desembarcando en la actualidad, cerca de Takushan. No se espera todavía nada más serio, sino escaramuzas entre las avanzadas, aunque algunas de éstas podían ser sangrientas.

Los batidores rusos se mantienen constantemente en contacto con el enemigo. Causa

cierta inquietud aquí la aproximación de la estación lluviosa la que retardará si no impedirá completamente las operaciones de campo. Sin embargo, las lluvias deben ser más favorables para los rusos que para los japoneses. Los rusos continuarán en posesión de New Chwang, Kaichon y Tashihicho hasta que el enemigo haga un movimiento con fuerzas, con objeto de cortar la retirada de la guarnición que ocupa Kaichon, la que es suficiente fuerte para repeler el ataque de cualquier fuerza ordinaria del enemigo y hacer peligroso el desembarco de tropa sea allí ó en Nuing Tochen. Los japoneses no tienen mayor número de gente al N. de Wifandean. Parece que hay razón de creer que Kuropatkin tiene una línea fuerte que se extiende hacia el Sur desde Liao Yan y al W. de Haicheng para proteger la tropa que avanza hacia Kaichon y New Chwang. Dice la "Bourae Gazette" que nadie en Europa sabe si la China permanecerá neutral hasta la conclusión de la guerra ó si las dos potencias la una aliada del Japón y la otra su amiga, permanecerán neutrales durante las negociaciones de la paz. Dice el "Russ" que la participación en el conflicto, de China sería sitiar para el avance de las fuerzas rusas al Asia central. Se desmiente categóricamente la noticia que transmite el corresponsal de la "Central News" en ésta que perecieron diez fogoneros a consecuencia de la explosión de que abordo del acorazado Orel en Cronstadt. Publica el "Novoe Vremya" un rumor que corrió en París, en la semana pasada de que la cancillería de Berlín trata de formar una alianza entre Rusia, Alemania y Austria.

Mukden, 25.—Una fuerza rusa que ocupaba la aldea de Hertschien atacó de improviso la plaza de Aunp, Corea, el día 16 de mayo. La guarnición japonesa tuvo que abandonarla, prendieron antes fuego a las casas y bodegas retirándose enseguida en perfecto orden. Los rusos concubieron la obra de destrucción comenzada por los japoneses.

San Petersburgo, 25.—El Ministro de Relaciones Exteriores, anuncia que no ha recibido protesta alguna relativa a la siembra de minas submarinas fuera del límite de 3 millas por el contralmirante Wittref, comandante de las fuerzas navales de Puerto Arturo. El almirante tazgo desmiente la noticia de que la escuadra de Vladivostok apresó los 3 cruceros comprados a Chile por el Japón. Agrega que dicha escuadra no ha salido de Vladivostok por espacio de varias semanas.

Londres, 25.—No se ha recibido confirmación de la noticia de que en el ataque a Puerto Arturo los japoneses perdieron 15 000 hombres y los rusos 2 000. La noticia se recibió en San Petersburgo de dos distintas fuentes. En ésta no se le da crédito.

San Petersburgo, 25.—En un despacho que se recibió ayer tarde, el General Kuropatkin avisa que todo está quieto en la dirección de las montañas.

Fin Chou Sing, 25.—De Hain Yeng notician que el 21 del presente una fuerza japonesa compuesta de un regimiento de infantería y dos de jinetes se vio marchando de Habaliud hacia Solitzapintz. El frente de esta fuerza abarcaba una gran extensión de terreno. La noticia es del 22. Cuando nuestras sotinas cosacas regresaba a Lona Miao y Khongdon Khang procedente Takushan, descubrió el vivac de un destacamento de la infantería japonesa cerca de Sukhoertchidza, cuya población está situada a diez millas distante de Yakhusan en dirección N. O. Los japoneses dispararon contra nuestra tropa. La situación a lo largo de la costa de la península de Liao Yang no ha cambiado.

Toquio, 25.—Informa el General Kuroki que una sección de infantería japonesa encontró y derrotó a 200 cosacos que estaban situados a seis millas al N. E. de Kuang Tieng. El enemigo dejó muchos cadáveres en el campo de batalla. Detalles recibidos más tarde dicen que el encuentro tuvo lugar cerca de Takahm el 20 del presente y dicen que el escuadrón de cosacos fué aniquilado por la infantería japonesa que lo rodeó y lo derrotó completamente. Toda la oficialidad rusa fué muerta, herida ó capturada. Informan los nativos que algunos cosacos lograron escaparse a pie abandonando todo su equipo. Se encontraron muchos muertos y heridos en el campo de operaciones.

Paris, 20.—El corresponsal de "Le Temps" en San Petersburgo avisa por telégrafo que el cólera morbus está haciendo estragos entre la tropa japonesa de Teng Wang Cheng. Las defunciones se cuentan diariamente por centenares.

San Petersburgo, 25.—Según las últimas noticias de Extremo Oriente, el ejército del general Oku, que ha sido aumentado, se dirige a marchas forzadas hacia Puerto Arturo, cuyo comandante, general Fock, tiene orden de resistir hasta donde sea posible. Se sabe al mismo tiempo que el general Kuroki está reforzando sus extensas líneas y que cada día le llegan más hombres. Peritos militares calculan que hay doscientos mil soldados japoneses al oeste del Yalú. El sentimiento optimista se refleja en la bolsa pues los cuatro por ciento han subido hasta noventa y uno.

Berlín, 25.—El corresponsal del Tageblatt en el cuartel general ruso avisó la noche del sábado que se ha suspendido el avance de los japoneses en la península de Liao Yang, debido, probablemente, a la potencia del ejército ruso—cosa inesperada—y a los recientes sucesos en la vecindad de Puerto Arturo. Ya es muy pequeña la esperanza de éxito de un ataque por parte de los japoneses.

Londres, 25.—Un despacho de New Chwang que publica el Daily Telegraph avisa que tienen muy poco éxito los ataques de los japoneses a Puerto Arturo. Los generales E-tassel y Fock, continúan haciendo atrevidas salidas de la ciudad contra los sitiadores. Estos están peleando con terca resolución como pocas veces se ha visto en la historia. Varios centenares han muerto durante los últimos pocos días. Cada día les llegan más refuerzos y es su intención la de tomar a Puerto Arturo cueste lo que costare, antes de hacer un avance general contra Liao Yang en donde se está concentrando el grueso del ejército ruso. El muro occidental de Liao Yang ha sido derrumbado y los materiales se están ocupando en construir trinche

ras fortificaciones que se extienden desde los cerros del camino que conduce a Teng Wang Cheng hasta el río Liao. Millares de anclas chinas han sido llevadas a Liao Yang para anclar los puentes flotantes. Probablemente la más importante batalla de la guerra se verificará en la vecindad de Liao Yang porque Kuropatkin ha resuelto contener el avance de los japoneses. Desde que el enemigo se retiró a Teng Wang Cheng, el espíritu de la tropa rusa se ha mejorado notablemente. En New Chwang todo está tranquilo. Ha llegado más tropa rusa. El banco ruso china ha abierto de nuevo sus puertas y varios vapores están cargando en el puerto. Los rusos dicen que aquí no habrá combate que tienen instrucciones de retroceder ante el avance de los japoneses. De fuente japonesa se sabe que hay cinco mil de sus soldados en Teng Chi, ciudad cercada de muros, situada a cuarenta millas al S. O. de Tashichao, de donde uno corre con dirección Sur.

Londres, 25.—Un corresponsal de la prensa en Shirmoseki avisa que están progresando activamente los preparativos para la toma de Puerto Arturo. Para esa obra se ha escogido una parte de la primera división que forma parte del tercer ejército y, además, veteranos de la guerra china japonesa. Se está desembarcando también artillería de gran calibre. Los japoneses están resueltos a tomar dicha plaza por asalto cualquiera que sea el sacrificio de vidas que se impongan. La artillería é ingenieros tendrán una gran parte del trabajo preliminar. El segundo ejército, que no participará en las operaciones contra Puerto Arturo, se unirá al primer ejército que marcha contra Harbin.

### Francia y el Vaticano

Paris, 25.—En Consejo de ministros se ha discutido la controversia con el Vaticano y en una nota oficial que acaba de publicarse anuncia que el gobierno está convencido de la autenticidad de la protesta que se dice que el Vaticano envió a las potencias. Por consiguiente, se ha resuelto retirar al señor Nizard, dejando los asuntos de la embajada a cargo del tercer Secretario.

### Noticias diversas

Berlín 25.—Ayer se inauguró en ésta el séptimo Congreso internacional para la protección de marcas de fábrica y patentes. Enviaron delegados la mayor parte de los países europeos, los Estados Unidos y Argentina.

#### DESTIERROS EN TURQUIA

Constantinopla, 25.—A consecuencia del descubrimiento de una correspondencia secreta entre Kemat Bajá y la princesa Khadidge aquí, varios altos funcionarios han sido expatriados. Kemat Bajá es hijo del difunto Osmán Bajá y yerno del Sultán. La princesa Khadidge es hija del ex Sultán Murad, quien se halla preso.

#### NOTICIAS DE SUD AMÉRICA

Valparaiso, 25.—Notician de Antofagasta que la bubónica está desapareciendo. Avisan de Buenos Aires que se han suspendido las negociaciones para la venta de los navíos de guerra argentinos a causa de la incertidumbre que existe con respecto al verdadero comprador de ellos.

### Discurso de Loubet

Anás, 25.—En el discurso que pronunció en la casa del Ayuntamiento el Presidente Loubet hizo referencia a los adornos del salón entre los que estaban incluidos el retrato del czar Nicolás, el del rey Eduardo y el del rey Víctor Manuel, cada uno con inscripciones que expresaban sentimientos cordiales y también el retrato del mismo Presidente con la siguiente dedicatoria: "Emilio Loubet, Presidente de la República y padre de la paz". Esto, dijo el Presidente, pinta exactamente la política observada por la República, pues cualquiera que hayan sido las vicisitudes de la política doméstica, los estadistas que de cuando en cuando se han llamado para organizar los ministerios, siempre han tenido por norte la grandeza de la República, el mantenimiento de la paz y el estrechar las alianzas y amistades, primero con Rusia y después con la Gran Bretaña é Italia y agregó que esperaba que en el futuro, con los demás Estados. Si él, Loubet, ha ayudado en estas miras, entonces no ha sido mal gastado el tiempo que ha ocupado la silla presidencial. En el banquete que se efectuó en la noche, el Presidente expresó otra vez estos sentimientos.

### Congreso

#### Constitucional

Sesión del 26 de mayo

Se abre a las 2. 10 p. m. presidida por don Mauro Fernández.

#### ORDEN DEL DÍA

Se aprueba la forma del decreto refe-

rente á la convención celebrada con el imperio alemán sobre giros postales.

—Asimismo se aprueba la forma del decreto aprobatorio de los decretos números 16 y 20 emitidos por la Comisión Permanente.

—Se aprueba la forma del decreto otorgando pensiones á las señoras Adela G. v. de Jiménez, Rosa Casoria v. de Orocco, Mercedes Morales v. de Escobar, Teófila Zamora v. de Ruiz, Elisa Ulloa v. de Gómez, Nicolasa Solera v. de Solano, María Varela v. de Solano y á las señoritas Carazo de Cartago.

—Pasa á la comisión de Legislación un proyecto de reglamento presentado por varios abogados referente al ejercicio de su profesión.

—Se acepta la proposición de los diputados Oreamuno y Pérez Zeledón para que se le otorgue pensión á la viuda del coronel Coti. Por moción del señor Fernández Güell, se le dispensen los trámites reglamentarios y pasa á segundo debate.

**FERROCARRIL AL PACÍFICO LARGO Y ACALORADO DEBATE**  
La Presidencia manifiesta que continúa el debate relativo á declarar á Puntarenas puerto terminal del ferrocarril al Pacífico. (Aplausos.)

El diputado Villalobos quedó en la sesión anterior en el uso de la palabra.

Se manifiesta en contra de todo el proyecto del señor Zúñiga Montúfar, incluso con la modificación al artículo 3º propuesta por el señor Jiménez. Para ello se funda en que el año pasado aprobó el Congreso un proyecto de ley autorizando al Ejecutivo para ordenar que se hagan estudios científicos previos antes de fallar sobre las dos vías. Dice que el Ejecutivo no ha cumplido con esa ley.

Se me dirá, agrega, que el Presidente de la República es de opinión, según lo manifestado en su mensaje, que termine el ferrocarril en Puntarenas, pero esta opinión no tiene mayor fuerza que la de cualquier otro representante del pueblo.

El señor Zúñiga recuerda los estudios hechos en los años 1895 y 1896 y dice que el artículo 3º de su proyecto autoriza al Ejecutivo para hacer los estudios previos al comienzo de los trabajos.

Responde al señor Pérez Zeledón, quien en sesión anterior dijo que en el fondo del ferrocarril á Puntarenas había una cuestión política, que le podía hacer cargos análogos por su conducta en pasadas épocas, pero que respetuosamente se separaría de dar al asunto un carácter político. [Grandes aplausos y bravos en las barras].

Pide á la Cámara que reserve su opinión acerca de los proyectos para continuar el ferrocarril hasta que lleguen los respectivos contratos, los cuales vendrán, y que él participa de la opinión de que la obra no se puede llevar adelante imponiendo nuevos sacrificios al país.

Dice que acogerá la enmienda propuesta por el señor Jiménez al artículo 3º de su proyecto.

Observa al señor Villalobos que el proyecto aprobado el año pasado para que el Ejecutivo verificara estudios previos para saber cuál de las dos rutas era más conveniente, era una ley facultativa y no imperativa y que el Gobierno en efecto había dado algunos pasos al respecto y enumera algunos de ellos.

Exclama por último que la prensa y la opinión pública y muchos interés reclaman que sea Puntarenas en donde termine el ferrocarril. (Grandes aplausos).

El señor Víquez resume lo expuesto en la víspera por los señores Pérez Zeledón y Jiménez. El primero de dichos señores dijo: estamos acosados por los deudores, la situación de la hacienda pública es mala y no podemos hacer erogaciones para el ferrocarril al Pacífico, lo que además importa que el Gobierno tendría que suspender los auxilios que demandan las demás secciones de la República. El señor Jiménez fué por otro camino: acepta que sea Puntarenas el punto terminal del ferrocarril, pero no acepta el artículo 3º del proyecto, es decir, que el Gobierno arbitre fondos para la obra, pues dada nuestra situación económica, pintada por el señor Zeledón, es ilógico emprender en cualquier gasto.

Opina, en contra de lo manifestado por éste, que terminada la obra, será una fuente de recursos y hasta una garantía para la deuda.

Dice, por último, que él no puede, que él no debe dar su voto á Puntarenas, como puerto terminal, por no reunir las condiciones de un buen puerto, pero que no se opone á que se extienda un ramal.

El señor Fernández G. expone que no pensaba tomar parte en el debate, pero que lo hace para contestar á las alusiones del señor Zúñiga, aunque votará por su proyecto [Aplausos].

Agrega que el propuso igual proyecto el año último, pero que el señor Zúñiga estorbó que prosperara haciendo una proposición vaga. Dice que pidió que el impuesto de teatro se invirtiera en el ferrocarril al Pacífico, porque cree que ese impuesto se cobra indebidamente y que así lo probará al discutirse el presupuesto.

El señor Villalobos dice que no trata de hacer cargos al Ejecutivo y rechaza esta inculpación. Reconoce que el decreto del año último sobre la ruta del ferrocarril al Pacífico fué facultativo. Agrega que no hace oposición sistemática y fundado en las palabras del mensaje presidencial ofreciendo el envío de documentos á la Cámara por el señor ministro de Fomento para ilustrar su opinión acerca del ferrocarril á Puntarenas, hace moción para que se suspenda el debate hasta recibir dichos documentos.

Aquí se promueve un incidente sobre punto reglamentario; la Presidencia califica de obstruccionista la moción del señor Villalobos y antes de someterla á debate, concede la palabra al señor Tinoco sobre la moción principal.

El señor Tinoco lee un discurso. Manifiesta en él que, como le consta á la Cámara, fué enemigo del Ferrocarril al Pacífico cuando se trató de su construcción y que, por lo tratado en la propia Cámara, su opinión fué acertada en aquel entonces. Agrega que hoy continuará siendo también enemigo del ferrocarril si lo trata de hacer el Gobierno, pero éste no debe descansar hasta formar una compañía que lo termine.

Compra el problema de hoy, del ferrocarril al Pacífico, con el problema del ferrocarril inconcluso al Atlántico el año 1885. En este ferrocarril se habían invertido los dos millones de libras de la deuda externa; el Gobierno destinó á la obra ingentes sumas; por los trabajos del ferrocarril había sobrevenido alza de fletes, alza de jornales y otros trastornos económicos, consecuencias lógicas de tal situación. El General Fernández encontró solución á tal estado de cosas: entregó la obra, para su terminación, á una compañía. Hay enemigos del contrato Soto-Keith, pero este contrato, afirma, es lo que más inmortaliza la memoria del General Fernández.

Expone que a ese gran ferrocarril debe el país su situación actual y el desarrollo económico alcanzado, lo que prueban las muchas riquezas formadas en la zona atlántica. En prueba de ello aduce que la entrada total de las rentas públicas fué de \$ 2.040.660 en 1885 y que el año pasado de 1903 fué de 5.200.019.

Combate la moción de Villalobos para suspender el debate; está porque el ferrocarril termine en Puntarenas y propone que se cambien los demás artículos del proyecto en el sentido de que se excite al Ejecutivo á formar una compañía que se encargue de la terminación de la obra.

NOTA.—

Mañana, por falta de espacio hoy, se continuará la publicación de los debates. El proyecto, después de enérgica lucha, fué aprobado en tercer debate por unanimidad de votos, y terminó la sesión á las seis menos veinte minutos de la tarde.

**POR TELEGRAFO**

**Entusiasmo en Puntarenas**

Puntarenas 26. (Recibido á las 9 p. m.) Para los diputados Zúñiga Montúfar, Gaido y demás amigos de nuestra causa, así como para el Gobierno todo, son los repetidos y calurosos víctres de este pueblo que en el mayor de los entusiasmos, recorre la población acompañado de la banda y haciendo derroche de pólvora, elocuencia y animación.—**MATUS.**

**AVISOS DEL DIA**



Las honras fúnebres de

**DON EUGENIO ECHANDI**

tendrán lugar hoy á las 9 a. m. en la Iglesia del Carmen. El cortejo para su entierro saldrá á las 10 a. m.

La familia agradece á Ud. su asistencia á esos actos.

San José, mayo 27 de 1904

**MARTILLO**

SIN BASE

Vieiras y sábado á las siete de la noche en local contiguo al Restaurante del Hotel Imperial, frente al Palacio Nacional. Gran surtido de muebles de segunda mano y nuevos. Juego de comedor; juego de dormitorio. Camas, sillas, mesas, etc., etc. Variado surtido de loza, cristalería, lámparas, cortinas, canastas, paraguas, sombreros, etc., etc. Barritillo Permanente. Mayo 27. 6 v.

**A TODA LEY LO CRIOLLO**

En la ciudad de Grecia y en Buena Vista, vendo manta pura del país, á razón de treinta y cinco colones el quintal. Grecia, mayo 27 de 1904. 5 v. Gregorio Rojas.

**RUSIA Y JAPÓN**

Según los últimos despachos ya está acordada la paz entre las potencias beligerantes de extremo Oriente. Kuroki al mando de un ejército de 300 000 hombres que había ocupado Mukden resolvió, de común acuerdo con Kuropatkin y el Virrey Alexieff, suspender las hostilidades entre tanto venían á Costa Rica á gozar de los sencillos y exquisitos platos que se sirven en el Hotel Internacional de José Sacripanti y del rico "comfort" de tan acreditado establecimiento. Las escuadras japonesas y rusas de Vladivostock y Puerto Arturo trasportarán á los visitantes á este país que según cálculos aproximados no serán menos de 500 000 personas, todas dispuestas á alojarse en el Hotel Internacional. Sacripanti se halla en un conflicto para atender á tanto huésped.

**AVISOS ANTERIORES**

**FIESTA RELIGIOSA**

La 3a. Orden de Santo Domingo de Guzmán, convida para la próxima festividad de su Patrona Sta. Catalina de Sena, que se celebrará el 29 del corriente, en la Iglesia de la Dolorosa. La víspera por la noche se abrirá rosario solemne y bendición con el Divinísimo, el 29 á las seis a. m., misa de comunión á las 8 a. m. misa cantada y panegírico, y por la noche se concluirá con rosario y bendición. Abril 25. 3 v.

**FINCA EN LA ZONA**

**ATLÁNTICA**

Se desea comprar una finca de bananos. Preferiblemente que tenga terrenos en qué poder continuar las siembras. La persona que quiera vender diríjase describiendo su finca ó indicando condiciones de venta á la casilla número 92. Limón. Mayo 25 1904. 3 v. alt.

**CASA NUEVA**

Se alquila una muy bonita y muy cómoda, situada á 50 varas de la iglesia de San Francisco (Sabana.) Del tranvía distará unas 30 varas. Cañería, árboles frutales etc. etc. Precio al alcance de todo el mundo.

Entenderse en el Hotel Internacional con José Sacripanti. 5 v. 19 de mayo.

**PODER**

En esta fecha hemos conferido nuestro Poder Judicial al señor Pasante de Abogado don Tobías Gutiérrez Valverde.

Lo que ponemos en conocimiento de nuestros deudores para que se entiendan personalmente con dicho señor.

Cavallini & Viviani. Mayo 20.

**POR C<sub>1</sub> 150.00**

vendo el cochecito que perteneció á Mr. Casement. José C. Zeledón. Botica Francesa. 10 v.

**NEGOCIO REDONDO**

Se venden propiedades en la ciudad de Limón, en los lotes 6 de la mazana 34, 4 de la 48, 3 y 4 de la 49, 1 de la 51, 4 de la 52 y 4 de la 58. Estas propiedades producen C<sub>1</sub> 472 mensuales, pero atendiéndolas como es debido, pueden producir C<sub>1</sub> 500. Casi todos los lotes tienen terreno disponible para hacer nuevas construcciones. Se vende el total de las propiedades ó por partes.

Para más informes entenderse con José Ma. FERNÁNDEZ M. en San José, calle 25 Norte, N<sup>o</sup> 49, (Apartado 527) ó con RAMÓN GONZÁLEZ, en Limón. Mayo 7. 1 mes.

**POR 25 COLONES**

Se alquila una casa cómoda situada en la Calle 18 Sur, número 306. Para informes en la casa N<sup>o</sup> 274, Calle 17 Norte. mayo 26. 8 v.

**¡¡¡CALZADO!!! ¡¡¡CALZADO!!!**

Para el invierno ofrecen al público los Sres. Berthean y C<sup>o</sup> un calzado especial para las lluvias. Con hacer una visita al Acorazado Berthean quedará el público complacido y satisfecho. mayo 26. 15 v.

**DEL COLEGIO DE SEÑORITAS**

esquina Sureste, 50 varas al Sur se vende una casa adecuada para una familia regular. Hay una fuente de agua mineral, instalación eléctrica y mucho fondo. Informarán en esta oficina. Mayo 15. 10 v. alt.

**FINCA "POPAYAN"**

Situada en la Estación de "Las Pavas", vía Limón.

Su dueño, por tener que ausentarse del país, me ha autorizado para venderla. Consta de 80 manzanas de terreno. Hay 25.000 matas de piña cuya cosecha está próxima, doce manzanas de caña de azúcar con un magallíco trapiche, siete ó ocho de café y el resto de potrero y montaña. Tiene una gran casa de habitación, casa para peones, etc.

Se vende muy barata. Condiciones favorables para el pago. Mayo 19. —Eloy Truque. 20 v. alt.

**MOVIMIENTO DIARIO**

**Defunciones**

Día 26.—Emma Argentina del Socorro González, un mes trece días, hija de Juana González, distrito del Hospital.

**Bautizos**

Día 26.—Parroquia del Carmen. No hubo. Parroquia de la Merced. Se niegan á dar movimiento.

**Cárcel**

Día, 26.—Entró: Jorge Rodríguez Molina por vagancia. Salieron: Ramón Agustín Solera y Celso Miranda.

**Vistas para hoy**

Sala primera.—Pedro Agüero contra Lorenzo Quirós, 1 p. m.

Sala Segunda.—Adán Castro y José León Zúñiga, fabricación clandestina de aguardiente, 1 p. m.

Jesús Masís Moya, robo, 2. p. m.

Casación.—Robertina Montañac contra Martín Polo, 1 p. m.

Jesé Antonio Díaz Guadamuz, criminal, 2 p. m.

**CRONICA**

de comprar en otra parte artículos de novedad para regalos, pasen á la Exposición Permanente, en donde encontrarán espejos de Venecia artísticos, arañas de vidrio para luz eléctricas muebles venecianos, etc., etc. Por encargo se hacen muebles en cualquier estilo y forma. En la Exposición Permanente de Francisco Tenca.

**Broma de mal género**

Persona seria se ha acercado á nuestra redacción para manifestarnos que se cometió un abuso con las personas cuyos nombres aparecen en una lista que se dice de una directiva del partido Zúñiguista formada en Cartago. La lista ha sido lanzada á la luz por personas desconocidas y desocupadas.

A esas personas, como es natural, no les ha agradado la guasa que se ha tratado de hacer con ellas. Hacemos constar así con sumo gusto.

**Homenaje**

Con motivo de la muerte del respetable anciano don Eugenio Echandi, padre de doña María E. de Monge, á cuya señora le debe muchos y muy buenos servicios el Hospicio de Incurables, la Directiva de esa institución acordó ayer asistir en cuerpo á la inhumación del cadáver del señor Echandi, cuyo acto tendrá lugar hoy á las 10 a. m., saliendo el cortejo de la Iglesia del Carmen. La Directiva acordó también colocar una corona en la caja mortuoria del señor Echandi, y enviar su pésame á la viuda é hija de aquel estimable anciano.

**Gacete**

y transferophanic para vidros, varios dibujos escogidos, arte moderno. Papel de tapiz. Peruvian de lino con dibujos. Reglas doradas vari osanchos, todas modernas. Cordones dorados. En la Exposición Permanente de Francisco Tenca.

**Martillo**

Hoy á las siete de la noche darán principio los remates de mercaderías sin "base", en los bajos del Hotel Imperial. Hay grandes ocasiones.

**Regulación del Universo**

Un numeroso grupo de caballeros se ha acercado á esta Redacción á hacernos presente la conveniencia de que el señor Greñas se encargara de arreglar la cuestión política, que con tantas complicaciones se inicia ya. Observan los mencionados caballeros que nadie más indicado para esa delicadísima y grave tarea, que el auténtico padre único de la Transacción señor don Alfredo Greñas.

Trasladamos á él.

**Lazarato**

El Ministro de Gobernación pasó una nota á la Facultad de Medicina consultándole si entraña peligro de contagio la comunicación de los lazarinos con sus familiares en las cortas entrevistas que es costumbre concederles. La Junta de Gobierno en su última sesión acordó, para ilustrar mejor el punto y tener base de discusión, comisionar á los doctores don Marcos Zúñiga y don Francisco J. Rucavado para que informen sobre el particular.

**Decoración**

de cemento, ladrillo mosaico fino y corriente desde \$ 6 hasta \$ 12 por metro cuadrado, ladrillo esmaltado para baños octagonal y cuadrado. En la Exposición Permanente de Francisco Tenca.

**SERVICIO DE LA NOCHE**

Anoche como á las 7 p. m. un expendedor de cerveza maltrató la bestia de la manera más brutal. El hecho pasó por la Dolorosa.

# "LA CONFEDERACION"

## Sociedad Canadiense de Seguros sobre la Vida

W. H. BEATTY, Presidente.

W. C. Macdonald, Actuario.

J. K. Macdonald, Gerente.

FUNDADA EN 1871— OFICINA PRINCIPAL: TORONTO, CANADA. SUCURSAL EN MÉJICO. —FUNDADA EN 1871

Capital \$ 1.000.000

RESERVA \$ 8.127.710

— SEGUROS EN VIGOR EL 1º DE ENERO DE 1903: \$ 34.609.831.00—

Sobrante \$ 651,134

Esta Sociedad ha abierto sus operaciones en este país, desde el 1º del corriente mes, y por mi medio ha nombrado Agente General en Costa Rica, al señor don José Antonio Lara.—San José, Costa Rica. Enero 1º 1904.

CONFEDERATION LIFE ASSOCIATION. p. p. **H. R. Tilley**, Admor. en las Antillas y Centro-América. Kingston, Jamaica

— APARTADO 45 —

OFICINAS: FRENTE AL BANCO COSTA DE RICA Calle 19 N.

### Gran Fábrica, Almacén y venta de muebles

CONSTANTE Y VARIADO SURTIDO DE MUEBLES DE TODAS CLASES, FORMAS Y PRECIOS

**JORGE MORALER BEJARANO**—FABRICANTE EN MUEBLES

—Avenida Central: Cuesta de Moras, n° 531.— Abril 23.

### LINEA

### Hamburguesa Americana

#### SERVICIO ATLAS

Los vapores de esta muy conocida Línea que hacen el tráfico entre Nueva York y Puerto Limón son los siguientes

"SIBERIA" "ALLEGHNY" "SARNIA" "ALTAI" y zarpan de Limón cada lunes.

Esta ruta es la más rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera. Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores "SIBERIA", "SARNIA", y "ALTAI" tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito ó por medio del SEÑOR FELIX WISS, Sub-Agente en San José. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia se encontrará en la Estación del Ferrocarril para darles sus billetes. **LOUIS WICHMANN**, Agente Limón 5 de enero de 1904.

### Restaurant "LA ARENA"

En el hermoso edificio de este nombre situado en la calle de la Esquina, esquina al Parque de Morazán, se ha instalado un magnífico Restaurant agregado al Establecimiento de Licores y Pulpería del conocido comerciante José Fernández R. Este Restaurant, está exclusivamente al cuidado y atenciones del mejor cocinero del país, del famoso **MONLOUIS** que sabe confeccionar toda clase de comidas al estilo francés, americano, español, etc., etc., dejando completamente satisfechos á sus clientes. Se preparan almuerzos, comidas, cenas y banquetes, al deseo de quien lo solicite. Hay siempre completo surtido en vinos y licores de las mejores marcas y cantineros entendidos para servir al gusto más delicado.

—Especialidad en helados los jueves y domingos. Abril 23.

### ENRIQUE PUGGI

#### OFICINA

DE INFORMACION Y CONSULTA SOBRE EMPRESA AGRICOLAS E INDUSTRIALES, POSIBLES EN COSTA RICA.

— AMERICA CENTRAL —

SAN JOSE Y LIMON



Rubber banana cacao

Estoy encargado de proponer la compra de plantaciones de café en plena producción, cuya extensión no sea menor de 50 manzanas.

Las personas que tengan interés en vender pueden pasar á mi oficina á recibir las instrucciones para el informe correspondiente ó se servirán pedírmelas por carta.

Me hago cargo también de proponer la venta de y de minas terrenos incultos cultivados de cacao, hule, banano etc.—**ENRIQUE PUGGI** San José Mayo 1904.

#### DR. GERARDO ECHEVERRIA

ABOGADO Y NOTARIO

Attorney at Law and Notary Public

ENGLISH SPOKEN

7ª Avenida, Oeste, n° 163.

San José, Costa Rica.

#### AVISOS ECONÓMICOS

De Heredia.—Se avisa á los vecinos de Atenas y otros lugares, inclinados al beneficio de semilla de zacate de agengibrillo, que e que suscribe necesita comprar á su debida fecha de dos á trescientas cajuelas de semilla. Patrocinio Paniagua. Mayo 2.

Vendo mixtura de semillas de pastos extranjeros.—Gordiano Fernández h. M-yo 22 10v

Se desea tomar en arrendamiento una casa de regular tamaño. Informes en esta oficina. Mayo 17. 10 v.

Vendo muy baratas, dos casas, muy bien situadas en esta ciudad; una grande capaz para familia numerosa, y la otra dividida en tres habitaciones pequeñas.—José Durán. 27 Mayo.

Compro una sacadora de café, que esté en buen estado y que su precio sea moderado.—Antonio L. Calleja. Mayo 27.

Se vende un estante, un mostrador y dos urnas, para pormenores, en esta redacción. Mayo 19. 10 v.

Alquilo un potrero de ½ manzana; 50 varas al Oeste de la Plaza de Ganado.—José D. Echarón. 10 v. Mayo 18.

Se venden muy barato y en muy buenas condiciones una silla alta y un cochecito para niños. Para informes dirigirse al apartado 482. San José, 14 de mayo.

En San Gabriel ó en La Urca, fincas de don Francisco Salazar Chacón, vendo almuerzo de café de primera calidad.—José M. Quesada. Mayo 20 10 v.

#### DR. FELIPE GALLEGOS

##### CIRUJANO DENTISTA

De la Universidad de Michigan. Ha trasladado su oficina á la casa del Doctor Carit, frente al Palacio del señor Obispo. 1º. Horas de Oficina: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 4 p. m.

##### DENTISTA AMERICANO

Dr. E. A. Friis

Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fué de don Telésforo Alfaro, Calle del Tranvía, adonde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión. **TODAS LAS OPERACIONES EJECUTADAS SIN DOLOR**. Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

Dentaduras lo más durables y artísticas. Empleo el último método aprobado en los E. U. para "extraer completamente sin dolor." Para la gente que habita en el campo lea aviso que tengo la oficina abierta los días domingos y los días de fiesta. Horas de despacho 7 á 11 a. m. —12 á 6 p. m.



### Carpintería Francesa

MUEBLES AL ESTILO FRANCÉS Y ALEMÁN

Trabajos enteramente de confianza: 125 varas, Calle recta abajo de la caballeriza de don Adolfo Sáenz.—**MARTIN TEILLAGORRY**.—**BERNARDO SARRATEA**.

### Doctor

### M. ZUÑIGA

Ha trasladado su oficina á la BOTICA AMERICANA frente al Carmen. Horas en que receta con toda regularidad: De 12 m. á 2 p. m. y de 7 á 8 p. m. Habitación: Casa del Presbítero S. Zúñiga, frente á la de don Venancio García, 50 varas al Norte de la Imprenta Nacional, en donde podrá encontrarse en las demás horas.

**Heno fresco** bueno para alimentar animales; otro para hacer colchones y empacar mercaderías delicadas, se vende en pacas muy bien prensadas en la caballeriza frente á la del gobierno.—**M. Gutiérrez** Marzo 26. 3m.

### "La Estrella"

—GRAN LAVANDERIA DE ROPA A VAPOR—

Dirección: Barrio de la Soledad, esquina formada por la calle 25 Sur y la avenida Este.—Desde esta fecha y con grandes reformas y á cargo de personas de larga experiencia, vuelve este establecimiento á la vida activa.—Pídase la tarifa de precios. Las personas que deseen que se mande por sus ropas, sirvanse avisarlo al Director del establecimiento.—San José, 10 de enero. 1m

### JUAN I. TOLEDO LOPEZ

MÉDICO Y CIRUJANO DE LAS FACULTADES DE PARIS Y GUATEMALA

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES PROPIAS DE LAS MUJERES

Consultas de 12 m. á 3 p. m.

Casa del doctor don Gerardo Echeverría. Calle 21 Sur.

Mayo 20